

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**LA CRÓNICA DE MENORCA.**

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

SANTO DE HOY.—San Paulino obispo y confesor.

SANTO DE MAÑANA.—San Juan presbítero y mártir.

Seccion de Noticias.

La «Esperanza» del 17 publica la interesante correspondencia que insertamos á continuacion:

«Señor director de «La Esperanza»:

»*Campo del honor*, 5 de junio de 1872.—Muy señor mio y estimado amigo: Aombra la conducta de los ministeriales para con los carlistas: hasta las formas sociales, cuanto mas la justicia, les falta para sus nobles adversarios; en cuyo proceder no hallan mas que hidalguía y generosidad.

»Por un deber de patriotismo encargo, si alguna autoridad tengo para ello, á todos los señores jefes de las fuerzas carlistas de España, no tengan pereza en desmentir los ridículos absurdos, con tan poca aprension propalados por los sempiternos enemigos de la sociedad, con el fin siniestro de desanimar al partido y sembrar el desaliento entre los defensores de la causa católica-monárquica.

»¿Qué no dirán de las otras provincias de la Península, cuando un papel ministerial de esta fuita á la verdad, sin escrúpulo de ninguna especie? Sagaró, Llorá, Riuderenas; aquí tiene usted tres derrotas consecutivas de los carlistas mandados por el *déspota, antipático, impopular, inepto y cobarde* general D. Francisco Savalls de La-Pera. En Sagaró, á tal extremo llegó la dispersion, que á dos muertos y tres heridos asciende el número de bajas de los nuestros, siendo así que los carabineros vencedores, tuvieron mas de cuarenta. Llorá: tal fué esta derrota, que 150 muchachos de quince á diez y siete años, que, segun los liberales, constituyen la fuerza de Savalls, dieron tan rudo ataque á mas de 200 carabineros, que les obligaron á huir, impidiéndoles organizarse y á encerrarse en la iglesia y en las casas, no atreviéndose á salir hasta que llegó en su ayuda otra columna. Por último, Riuderenas habrá, sin duda, sido el teatro en donde habrá terminado la *desalentada* partida Savalls.

»Como á las cuatro de la tarde del día de ayer serian, cuando emprendimos nuestra marcha desde Riuderenas á Santa Coloma de Farnés por la carretera: en mitad del camino divisamos una pequeña fuerza de tropa, que, formada en medio de la vía y en frente de unas casas, parecia estar resuelta á guarecerse en estas: no quisimos atacarla por lástima y por estrategia á un tiempo; tomando el flanco izquierdo, vadeamos el rio, y no bien habíamos ocupado las posiciones que nos sugeria la retirada, empezaron á oirse disparos que fueron aumentando y acercándose de tal modo, que ya no tuvimos otro medio que rechazar el duro ataque que se nos hizo. Empeñóse una tremenda lucha casi á quemarropa, resultando herido de gravedad un gefe y muerto su caballo, nueve heridos mas, individuos de tropa, y sembrado de cadáveres el campo, entre ellos el de un sargento.

»Nosotros tuvimos la enormísima perdida de un hombre, á quien salvamos, atravesado en la pantorrilla y sin rotura de hueso: á no haber mediado cierta circunstancia de guerra, á cuyos jefes, sino faltó bravura para atacar, no les sobraron conocimientos militares para defenderse, pues á pesar de la emboscada que se nos habia hecho, y que nues-

tro general conoció perfectamente, y á pesar de haberse aumentado en un número muy superior al nuestro aquella pequeña fuerza que á lo léjos habíamos divisado, los fuegos oblicuos de nuestros valientes soldados, casi todos veteranos de distintas armas (por mas que otra cosa se diga), y en su mayoría cazadores de oficio, habian llevado tal confusión á las filas del enemigo, que su rendicion era su única tabla, atendida su mala posicion, pues estaba completamente acorralado y cercado por todas partes, escepto el flanco que defendia.

Tengo el gusto de participar á V. que en el intermedio de la accion de Llorá y de Riuderenas hemos realizado una expedicion, que muy bien puede llamarse de recreo, pues empezamos por cenar en Sarríá, que es lo mismo que decir en las murallas de Gerona: salimos de dicho punto á la una de la noche, á pesar de cuya hora avanzada estaba atestada la calle de gente entusiasmada. Seguimos nuestro camino por Celrá, San Martí Vell y La-Pera, descausando casi en cada uno de estos pueblos, y recibiendo igual ovacion. Llegamos luego á la Bisbal, en cuyo punto, encerrada en el cuartel la Guardia civil, permanecemos cinco horas, aumentando la animacion del mercado. Pasamos despues á la republicana villa de Llagostera, convirtiendo en dia festivo el de trabajo, hasta el día siguiente, que nos dirigimos á San Feliu de Guixols, en donde, á pesar de no abundar los correligionarios, fuimos recibidos con vítores tales, que mas que á la pluma para reseñarlos, se dejan al corazon para sentirlos.

Durante nuestra estancia, cualquiera hubiera creido que nuestra reducida fuerza se habia convertido en aquellas calles, en un numeroso ejército. Por la noche fuimos á presenciar la «Margarita de Borgoña» en el lucido teatro de la poblacion, al que llevamos la guardia de honor, dejando encomendada la vigilancia del interior á los soldados de don Carlos. Al salir de S. Feliu, nos dirigimos á Vidreras, donde se nos obsequió y respetó por todo el pueblo, llegando, despues de haber interceptado la comunicacion telegráfica y causando el menor perjuicio posible, á Riuderenas, teatro de nuestro último hecho de armas.

»Termino, por fin, comunicando á Vd. que es superior á todo encomio la conducta de nuestro valiente, simpático y querido general D. Francisco Savalls, cuya bizarría y entereza de carácter ha llevado la animacion al partido carlista de esta provincia. La de Gerona, así lo espero, acabará de manifestar al mundo lo que es.

»Sírvasse V. desmentir la falsa noticia que con escándalo propalan nuestros enemigos, de que el dignísimo oficial D. Felipe Sabater y el firmante se hayan separado del Sr. Savalls. A su lado estoy, porque él lo merece y yo debo, y de su lado no me moveré hasta que mi Rey y patria me lo exijan ó me lo manden. Si algun farsante dice que me he presentado, afirme V. que los buenos carlistas, como verdaderos españoles que son, cuando llegan á empuñar las armas, ó vencen ó mueren.

»Con esta ocasion, se repite, de V. su afectísimo amigo y seguro servidor Q. S. M. B.,—Juan de Vidal de Llobatera.»

En medio de los horrores de la guerra, consuela encontrar noticias como las siguientes que leemos en «El Pensamiento español» y «La Epoca»:

«De Palma de Mallorca nos dicen con fecha del 8:

«Al fin he podido esta tarde subir al castillo de Bellver á visitar á los 142 presos de Oroquieta, llegados aquí el miércoles de esta semana.

En obsequio de la verdad, debo decir que están tratados muy humanamente, colocados en las salas del patio, con sus camas, jergones, sábanas, mantas, almohadas, etc.; se les dan igualmente muy buenos ranchos.

Los amigos atendimos á proporcionarles lo que mas falta les hacia para cubrir sus primeras necesidades, por medio de donativos en metálico y en género; se les ha provisto de camisas, pantalones, blusas, calzoncillos, gorras; se les ha proporcionado pan, queso, vino, tabaco etc. etc.: nada les falta por ahora, y se procurará que nada les falte. Están buenos y contentos, en cuanto su situacion lo permite; cuatro ó cinco cuyos nombres ignoro, han bajado al hospital por cosa muy sencilla, que no ofrece ningun peligro.

«Escriben de Pamplona. Los carlistas continuan respetando la cruz roja. En Eulate quedó herido, no de gravedad, el capitán húsares de Pavía, Sr. Buitrago, con seis mas del ejército heridos en un alcance que la vanguardia del general Moriones dió á la retaguardia de Carasa. Fueron robados pero un jefe carlista no sólo les hizo devolver lo robado ofreciendo castigar al ladron, sino que les dejó una guardia de ocho hombres.

Poco despues pasó por allí el señor general Echagüe, y los heridos no han querido que se les traslade, contándose seguros y bien asistidos con los socorros de la Asociacion de la cruz roja. Los carlistas no consideran como prisioneros á los heridos y les dejan ir cuando pueden, y cuando encuentran á los hospitalarios los respetan y ofrecen escolta.

En Estella se ha formado una comision compuesta de liberales y carlistas, y para base del parque se les han dejado hilas, vendajes y 1000 rs. vn.»

Siniestro del vapor español GUADAYRA.

Leemos en la «Gazette du Midi» de Marsella del 18 los siguientes pormenores sobre el desastre ocurrido en aquellas aguas al vapor español «Guadaira»:

«A las once de la mañana de ayer empezó á circular el rumor de un espantoso siniestro, y gran número de familias estaban consternadas porque en los primeros momentos se decia que la explosion de que se hablaba habia tenido lugar á bordo del vapor que conducia á Berre los invitados á las regatas del Pacht-Club.

No tardó sin embargo en saberse la verdad. El vapor que habia volado á la vista del puerto de Marsella era el Guadaira, capitán Gomez, procedente de Sevilla, y que habia hecho escala en Cádiz, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia y Barcelona. Iban á bordo de dicho buque 26 hombres de tripulacion y 58 pasajeros, entre ellos muchos artistas líricos pertenecientes á dos compañías de canto italianas.

Al aproximarse á la costa una niebla muy inten-

sa obligó á Gomez á contener la marcha de su vapor y la máquina permaneció duramente algun tiempo con el mínimo de su fuerza. Cuando el tiempo permitió reconocer la posición, el capitán mandó dar fuerza á la máquina, y dijo á su segundo que estaba con él sobre cubierta, que fuera á preparar el desembarco de los pasajeros de segunda clase en tanto que él iba á ocuparse de los de la primera.

Apenas habia dado esta orden, y el segundo iba á bajar la escalera, cuando de pronto una formidable explosión agitó el buque haciendo volar por el aire restos de toda clase.

El «Guadaira» se hallaba entonces á unas tres leguas marinas de Marsella en frente del pequeño puerto de Garri.

Es indescriptible la escena de horror que siguió á la explosión. Todas las personas que se hallaban en la parte del buque inmediata á la máquina habian sido lanzadas al espacio y volvian á caer mutiladas ó gravemente heridas en las olas donde debian sepultarse.

Los viajeros y los tripulantes que se habian salvado estaban unos inmóviles de terror, y otros azorados y tratando de abandonar el buque que se hundia bajo sus plantas.

El segundo mandó echar al agua inmediatamente las lanchas, en las que se precipitaron ciegamente todos los que habian sobrevivido.

Sobre el puente habia una gran cantidad de fardos de corcho, y los que habian conservado la serenidad se asieron á ellos, debiendo á esta circunstancia su salvación algunos de los naufragos.

En el momento de reventar la máquina del «Guaira» pasaba el remolcador «Préféré» á unas dos millas de distancia, dirigiéndose á las regatas de Berre con unos sesenta pasajeros. El capitán M. Mary no vaciló un momento, y sin aconsejarse mas que de sí propio, voló en auxilio de los naufragos, á los cuales alcanzó despues de un cuarto de hora de marcha á todo vapor.

El «Guadaira» se habia ido á pique, y el mar estaba cubierto de restos del buque, en medio de los cuales flotaron dos pequeñas lanchas llenas de gente; las personas que se habian asido á los fardos de corcho y cierto número de carneros. La sumersión del buque fué tan rápida, que ni siquiera se tuvo tiempo para salvar los papeles de á bordo.

El capitán del «Préféré», auxiliado por su tripulación y algunos viajeros, acogió á bordo cuarenta y una personas, veinte y siete pasajeros y catorce tripulantes. Entre ellas hay algunas gravemente heridas, y una de ellas ha muerto en el hospital pocos momentos despues de entrar; es un fogonista que habia recibido horribles quemaduras.

Fueron sepultados en las aguas el capitán Gomez, el maquinista y diez marineros. El número de las víctimas asciende á cuarenta y tres.

Han sido trasladados á la Morgue tres cadáveres de mujeres; el segundo del «Guadaira» ha reconocido á Adela Ruggiero, Rosa Marietta y Marietta Mariotti, pertenecientes á una compañía lírica que se hallaba de pasaje á bordo.

Se dice que el capitán Gomez murió por querer salvar á una mujer que se ahogaba á su lado.

Al recibirse la noticia del siniestro, acudieron inmediatamente el comandante del puerto, el cónsul de España y el conde de Keratry con su secretario. El prefecto dió orden de que saliera el pequeño vapor de la Sanidad para que se recogieran los cadáveres que arrojase las olas.

El cónsul de España ha dado las gracias á las personas que han contribuido á la salvación de los naufragos, y ha escrito á M. Mary que transmitiría á su gobierno un parte circunstanciado y que esperaba que seria dignamente recompensado su gene-

roso comportamiento.

No se sabe á punto fijo á qué atribuir el siniestro, ni se sabrá nunca probablemente, porque la única persona que hubiera podido dar noticias, que es el maquinista, figura en el número de las víctimas. Pero generalmente las personas inteligentes en la materia creen que la explosión se debió á falta de alimentación de la caldera, que estaria sin duda encendida por haber estado parados mucho rato, y que al dar el capitán la orden de marcha, el maquinista arrojaría de golpe agua fria en la caldera.»

De La Constancia:

«El Diario del Pueblo» dice que van á formarse en Madrid hasta treinta batallones de voluntarios de la libertad, pasando de quinientos los que se tratan de organizar y armar en toda España.

«La Regeneración» y «La Reconquista» tienen noticia de que crece la insurrección en la Mancha y en Toledo.

Los periódicos de la mañana no contienen más noticias que los de la noche. «El eco de España», despues de hacerse cargo de los graves rumores que corrian ayer respecto á disidencias entre los jefes del ejército, añade:

No es este el único rumor grave que circula de boca en boca.

Ayer tarde, con referencia á un personaje radical de los desairados, oímos la especie de que las facciones de Estartús y Tristany habian ocupado en Cataluña la columna íntegra de Nouvilas.

Tambien en la Mancha y en la provincia de Toledo aumentan los insurrectos; la facción que manda el célebre Cura de Alcobon, en una dehesa del duque de Veraguas ha hecho una gran requisita convirtiendo en ginetes á sus sesenta infantes, con los cuales debe tener hoy á sus órdenes cerca de doscientos.

Con referencia á la casa de dicho duque, sabemos que no se tenia noticia de que se hubiesen llevado mas de quince potros.

«La Discusion», que ahora es casi ministerial y dice «nuestras tropas» cuando habla de las de D. Amadeo, ni mas ni menos que «El Tiempo» y «La Epoca», escribe en su última hora:

«Anoche se hablaba de un combate que habia tenido lugar en Cataluña entre los carlistas y las tropas del Gobierno mandadas por el brigadier Nouvilas.

Este combate, segun aseguran algunos, parece que ha sido desfavorable á nuestras tropas.»

Respecto al general Cabrera, dice el «Boletín» lo siguiente:

«De Cabrera solo diremos «por ahora» que el Gobierno tiene por seguro se halla ya en el Maestrazgo en Cataluña.»

Acercas de Cataluña, habla el «Boletín oficial de la Guerra» de la acción de La Bisbal, en que el general Sans ha batido á dos columnas reunidas, á quienes atacó con una falsa retirada, copando las guerrillas, y entre las oficiales que las mandaban al teniente Sr. Mansó, y causando al enemigo 100 bajas.

De El Popular.

Los Presupuestos no han sido votados por las Cortes, y el Gobierno no está autorizado para cobrarlos; mas como el Gobierno «necesita» fondos á toda costa, resulta que piensa cobrar el importe de los presupuestos y para ello, y á fin de salvar la cuestión de autorización, hecha mano de la Ley de Contabilidad que previene una necesidad extrema, ó sea el caso extraordinario de que no puedan discutirse en tiempo oportuno. De todo lo cual se deduce,

que los Gobiernos, procedan de donde quiera, hallan siempre medios de «entenderse directamente» con los contribuyentes.

El señor ministro de Hacienda ha recibido ofertas de metálico por cantidades considerables, á fin de poder satisfacer «todas» las obligaciones que pesan en la actualidad sobre la apurada situación del Tesoro público. Pero los capitalistas necesitan, como condicion indispensable, para falicitar esos recursos, el que el señor Ruiz Gomez se «halle autorizado por las Cortes,» para admitirlos.

La actitud en que, segun se asegura, se han colocado la mayor parte de los jefes del ejército del Norte, es muy grave, demasiado grave, y el Gobierno debe resolverla inmediatamente, pues de lo contrario podia sobrevenir una complicación de bien funestas consecuencias, y cuya resolución no es fácil preveer.

Ya que el Gobierno radical se halla constituido, esperamos que la «Gaceta» será más explícita que lo que ha sido hasta aquí, en lo que se refiere á los partes que publica del Norte y Cataluña.

Es preciso que termine el silencio y la capciosidad con que se nos daban ciertas noticias. Sépase la verdad de todo porque el público debe saberla, y no siga el ministerio radical, en este punto, las huellas de su antecesor.

Del Volante de Madrid.

«La Esperanza» ha dicho que el general carlista Ceballos ha sido nombrado comandante general de Cataluña, Tristany de Tarragona y Estartús de Gerona.

El «Correo de Bayona» ha publicado una nueva proclama á las tropas de Cataluña dirigido por el hermano de D. Carlos.

Todos los periódicos, incluso algunos ministeriales, confirman que la insurrección carlista toma gran incremento en Cataluña.

Escriben de Barcelona que se ha formado una nueva columna mandada por el coronel de francos de Cataluña Sr. Targarona, que deberá operar en el Vallés.

El cabecilla Lizárraga, que manda una partida carlista en Navarra, es un teniente coronel retirado, jefe que fué del batallón cazadores de Arapiles.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES.

De La Imprenta.

Madrid 18.

Con motivo de oírse, desde Estella, fuego de cañon, se cree que debe haberse verificado un encuentro entre la columna del general Moriones y la facción del cabecilla Carasa.

Los conservadores celebraron ayer un gran banquete en el teatro Real, al cual asistieron 300 personas.

Se dá mucha importancia á la circunstancia de que la comisión del Centro-hispano ultramarino se haya presentado al señor Ruiz Zorrilla á ofrecerle sus respetos.

Prepárase para salir con dirección á Tarragona una columna del ejército.

Varias casas extranjeras hacen proposiciones para pagar el cupon del próximo semestre.

Es falso que ya se intente la reforma del ejército, la cual no se hará nunca sin conocimiento de las Cortes.

París 18.

Ginebra.—Ayer celebró la segunda sesión el tribunal arbitral; no se conocen sus resoluciones.

Berlin.—El Reichstag ha adoptado por una gran mayoría la ley contra los jesuitas.

Sección Local.

Programa de la Reunión Agrícola que el Instituto Agrícola catalán de S. Isidro ha acordado celebrar en Barcelona en setiembre y octubre del corriente año concurriendo las cuatro provincias catalanas.

(Continuación.)

Se señalan al Jurado para esta sección, 2 medallas de oro, una como premio de la Excm. Diputación provincial y otra del Excmo. Ayuntamiento, 4 de plata y 8 de bronce, del Instituto, y las menciones honoríficas que el mismo Jurado estime.

Material para la viticultura y vinificación, para el cultivo del olivo y fabricación del aceite.—3.ª Sección.

Instrumentos y utensilios destinados al cultivo y poda de la vid.

Máquinas para despalillar y estrujar la uva. Presas empleadas en la fabricación del vino.

Aparatos para calentar, concentrar los mostos y enfriarlos.

Idem para impedir el contacto del aire en el acto de la vinificación.

Bombas para trasegar y otros accesorios.

Instrumentos y utensilios que sirven para el cultivo del olivo.

Molinos y aparatos para triturar la aceituna. Presas de diversos sistemas.

Modelos de bombas, envases, filtros y otros aparatos para la fabricación del vino y del aceite.

Se señalan al Jurado para esta Sección, 1 medalla de oro como premio del Excelentísimo Ayuntamiento, 4 de plata y 8 de bronce, del Instituto, y las menciones honoríficas que el mismo Jurado estime.

Apéndice.—Abonos especiales para las viñas y los olivos.

Azufre y otras materias insecticidas ó empleadas para combatir alguna enfermedad de la vid y del olivo, con los instrumentos que sirven para su aplicación.

Yeso, arcillas, gelatina, pulverina y otras materias empleadas en la fabricación del vino y del aceite.

Estudios, proyectos, diseños y modelos de aplicación especial al ramo de vinos y aceite.

Instrumentos y aparatos científicos que tienen alguna aplicación á dichos ramos especiales, ó al ensayo de mostos, vinos, alcoholes, vinagres y aceites.

Obras, opúsculos y demás trabajos literarios referentes á los mismos.

Dibujos, fotografía y pinturas de tipos ó variedades de uvas y aceitunas.

Capachos, espuelas, portaderas y demás utensilios de estos ramos.

Pipería y toda clase de envases para vinos y aceites y accesorios para embotellar.

Se señalan al Jurado para este apéndice, 1 medalla de oro como premio del Excmo. Ayuntamiento, 4 de plata y 8 de bronce, del Instituto, y las menciones honoríficas que el mismo Jurado estime.

Además se premiará con la medalla que crea conveniente el Jurado á aquel que presentando una colección completa de las materias que sirven para falsificar, dar color, aroma, etc., etc., al vino y al aceite, indique con mas precisión el medio de re-

conocer la sofisticación.

Al propietario, cultivador, enfiteota ó arrendatario que obtenga premio y cuya cuota de contribución territorial no exceda de 50 pesetas aproximadamente, se le dará además del premio indicado el equivalente á un año de la misma contribución.

Concurso de Ganadería.—Costean, por mitad, todos los premios de este concurso, la Excelentísima Diputación provincial y el Excmo Ayuntamiento de Barcelona.

(Concluirá.)

«De La Constancia.»

Muy bien.—D. Manuel de Molina, Cánonigo Magistral de la Santa Iglesia, Catedral de Menorca ha publicado un folleto con el título de «Causas que el clero español tiene por no jurar la Constitución de 1869» en el cual con lenguaje fácil y dialéctica concluyente, demuestra evidentemente que el juramento sin reserva que se ha exigido al clero español carece de verdad, de justicia y de necesidad, circunstancias imprescindibles para su verdad moral.

Recomendamos este trabajo del Sr. de Molina á nuestros lectores, y á todos aquellos á quienes interesa saber las causas que impulsaron al gobierno á la exigencia y de las que al clero asisten para la resistencia.

Véndese este precioso trabajo al ínfimo precio de 10 céntimos cada ejemplar dirigiéndose á la redacción de «La Crónica de Menorca.» Tomándose doce ejemplares se da uno de regalo.

De «El Isleño» del 18.

Ayer tuvo lugar en la Administración Económica la subasta para el transporte á Barcelona de 8.500 pesetas en moneda de calderilla antigua y conducción á Palma de 278 000 pesetas en moneda nueva de calderilla de céntimos de peseta. Así que haya llegado á Palma se mandará recoger la calderilla de céntimos de escudo y solo correrá la nueva, de la cual segun nuestras noticias hay diez mil pesetas en en piezas de un céntimo de peseta, moneda muy diminuta. El rematante lo fué D. Jaime Miró Granada por pesetas 37'50 céntimos la tonelada de mil kilogramos.

Variedades.

DEFINICION DEL COMUNISMO.

En un periódico de Lieja encontramos una definición práctica del comunismo, dada por un trabajador de buen sentido, la cual vale por sí sola todo un capítulo de explicaciones especulativas y filosóficas:

«Días atrás, dice el periódico citado, un obrero, rodeado de sus camaradas, peroraba contra el comunismo.

»Tú hablas contra el comunismo, interrumpió uno de los oyentes, pero ¿sabes siquiera lo que es?»

»El obrero interpelado no contesta nada en aquel momento; pero al cabo de pocos instantes se quita una mala blusa que llevaba puesta, la rasga en dos pedazos, luego en cuatro, luego en ocho, etc., y da un pedazo á cada uno de sus compañeros.

»El comunismo, amigos míos, es lo que acabais de ver; tiene por objeto hacer de un todo, útil para alguno, un monton de pedazos pequeños que á nadie ni para nada sirven.»

Sección religiosa.

CULTOS.

CORTE DE MARIA. — Hoy se hace la visita á Nra. Señor.

de los Angeles, en San Francisco.

Mañana á las 6 y media de la tarde en la iglesia de San Juan se cantarán completas solemnes.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 19.

De Matanzas con azúcar Bergantin español Romántico de 230 toneladas Capitan D. Alberto Lagunilla con 12 tripulantes.

Despachados el 20.

Para Barcelona con algodon Bergantin Goleta española Presidente de 184 toneladas Capitan D. Pablo Ventura con 12 tripulantes.

Para Andraitx en lastre Laud San José de 22 toneladas patron Antonio Juan con 7 tripulantes. Entrado del mismo puerto con yeso.

Para Argel con efectos y sillares Pailebot Joven-Africano de 73 toneladas Capitan D. Bartolomé Maspoch con 8 tripulantes y 71 pasajeros.

Entrados el 20.

De Barcelona en 1 dia Vapor-Correo Menorca de 245 toneladas Capitan D. Antonio Victory con 22 tripulantes 60 pasajeros varios efectos y la correspondencia.

De Andraitx en 2 dias Laud San José de 19 toneladas patron Evaristo Ferrer con 5 tripulantes y yeso.

Despachados el 21.

Para Alcudia en lastre Laud San José de 19 toneladas patron Sebastian Pujol con 7 tripulantes.

ORDEN DE LA PLAZA DEL DIA 21 DE JUNIO.

Servicio para el 22.

Cefe de dia: D. José Ors, comandante del regimiento infantería de Soria número 9.—Parada y demás servicios, el mismo cuerpo.—El Comandante Sargento Mayor, Jimeno.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Días.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Termómetro centígrados.		Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kilis.
		Max.	Min.					
20	762.3	27.5	21.3	67		9	S. flojo.	1.7
21	764.5	28	20.5	73		10	N. fresco.	7

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL. — Sale á las 4 h. 32 m.—Pónese á las 7 h. 31 m. de la tarde.

LUNA.—Sale 7 h. 2 m. de la tarde.—Pónese á las 3 h. 31 mañana.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de la prensa local asociada.

Vallecas 20. (5.43 tarde.)

Recibido en Mahon 21. (7.18 mañana.)

Espérase que el sábado se publicará un programa del Ministerio anunciando el establecimiento del Jurado, la abolición de las quintas, la reposición de los ayuntamientos destituidos y economías.

Es segura la disolución de las Górtés.

El casino republicano aprobó no variar de conducta.

(Fabra.)

Anuncios.

Ayuntamiento popular de Mahon.

A consecuencia de que en el presente año la festividad de S. Juan Bautista viene á recaer en día de lunes y que si debía esperarse el próximo domingo para celebrar la festividad indicada debería esto tener lugar el día siguiente de la festividad de S. Pedro y no pareciendo regular la celebracion de dos fiestas sin intervalo alguno, el Ayuntamiento de mi presidencia acordó que la espresada festividad se celebre el domingo 23 del actual vigilia del Santo, teniendo lugar en el Cos nou las corridas acostumbradas y en las que se distribuirán los siguientes premios:

1.º Muchachos,	2'50 ptas.
2.º Hombres,	5'00 «
3.º Pollinos,	5'00 «
4.º Burros,	7'50 «
5.º Mulos,	10'00 «
6.º Potros,	15'00 «
7.º Caballos,	20'00 «

Las corridas empezarán á las cinco y media de la tarde por el orden que precede y se observarán las prevenciones que á continuacion se espresan:

1.º Los que deseen presentar caballerías, lo manifestarán en la Secretaria del Ayuntamiento hasta las doce del mismo día 23. En el acto de correr no se admitirán las que no se hayan sujetado á dicha formalidad ni tampoco las que no se crean aptas para disputar los premios.

2.º Para ganarlos será requisito indispensable que á lo menos entren en competencia dos caballerías de cada elase.

3.º Las carreras tendrán lugar en la forma de los años anteriores, es decir, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el sú el señor Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida podrá dárselos el sú paradas, colocándose en este caso frente al puesto de la presidencia.

4.º Los ginetes que en el acto de correr cierran el paso á sus competidores (vulgo tancar), no tendrán opcion al premio, y se les impondrá la multa de un escudo.

5.º Bajo igual multa se prohíbe á los concurrentes permanecer en el Cos desde la hora en que deben principiarse las corridas hasta que se hayan terminado.

Mahon 14 junio 1872.—El Presidente, Francisco de A. Pons.

D. Tomás Pons y Dalmedo, Alcalde del Ayuntamiento Constitucional del pueblo de Villa-Cárlos.

Hago saber: que el día 23 del actual, á las 11 de la mañana, tendrá lugar frente la casa Consistorial de esta Villa, el arrendamiento en licitacion verbal de las dos casitas destinadas á la venta de carnes que el Ayuntamiento posee en esta Villa, para el próximo año económico de 1872 á 1873, bajo las condiciones que estaran de manifiesto en la secretaria; cuyo servicio se adjudicará al que ofreciere mayor postura no siendo pero estas en ningun caso menos de sesenta pesetas en que

queda fijado el tipo del precio de dicho arrendamiento para cada una de dichas casitas.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Villa-Cárlos 17 junio de 1872.—Tomás Pons.—P. A. D. A., Gabriel Orfila Srío. interino.

Historia Natural Popular de los animales vertebrados ó sea de los Mamíferos, Aves, Reptiles, Anfibios y Peces, metódicamente clasificados, con la indicacion de sus costumbres y de sus relaciones en las artes, el comercio y la agricultura. Obras escritas por Mrs. P. Gervais, M. Le Maut y otros célebres naturalistas; version española, revisada, corregida y ampliada por D. José Planellas Giralt, catedrático de Zoología, Botánica y Mineralogía en la facultad de ciencias de la Universidad de Barcelona, ilustrada con profusion de grabados intercalados en el texto, obra de dibujantes y grabadores de fama europea y adornada con 48 láminas sueltas, iluminadas por reputados artistas barceloneses.

Por hoy nos limitamos á anunciar una serie de obras que formarán la Historia natural popular de los animales vertebrados, ó sea de los mamíferos, aves, reptiles, anfibios y peces. Comprenderá esta serie cuatro tomos: los dos primeros pertenecerán á los Mamíferos, el tercero á las Aves y el cuarto á los Reptiles, Anfibios y Peces.

Se están haciendo los preparativos para publicar despues la Botánica y la Mineralogía. Toda la obra junta tendrá 6 tomos. Los cuatro primeros valdrán á lo sumo 280 Rvn., el tomo de la Botánica 120 y el de la Mineralogía 100. De modo que por solo 500 Rvn. se tendrá una Historia Natural la mas completísima que hasta hoy se habrá publicado en España.

«La Historia Natural Popular de los Animales Vertebrados» formará cuatro elegantes tomos de unas 60 entregas cada uno.

Se publicará por entregas de 8 páginas en folio, impresas en papel satinado, con tipos nuevos y adornados con profusion de finos grabados, intercalados en el texto, obra de los mejores artistas de París y Londres.

Durante el curso de la publicacion repartiremos cuarenta y ocho magníficas láminas, iluminadas por reputados artistas de Barcelona.

Cada lámina equivaldrá únicamente á una entrega.

Cada semana saldrá á luz un cuaderno de cuatro entregas, al precio de UN REAL CADA UNA EN TODA ESPAÑA.

Si algun señor suscriptor desea recibir únicamente dos entregas semanales se le pasará cada quince días un cuaderno de cuatro entregas, pues nuestro deseo es hacer asequible la obra hasta á las personas de mas humilde posicion.

En vez de las cubiertas que suelen acompañar á las entregas, hemos determinado la publicacion de un periódico para OBSEQUIO de los suscritores á las obras que publique en adelante esta casa editorial.

Admite suscripciones en esta imprenta, calle del Bastion 39 Mahon el corresponsal B. Sintés.

SEMOLEO.

En la calle de Gracia n.º 44 se vende al por mayor y menor, SEMOLA de todas clases á 9 céntimos libra.

Nodriz.

En la calle de Gracia número 162 informarán de una que desea hallar criatura para amamantar.

FES DE VIDA arregladas á los nuevos mode-

los. Véndense en esta imprenta á 2 y medio céntimos una.

Para vender.

Lo está la casa núm 43 situada en S. Luis calle del mismo nombre con un solar contiguo y otro solar en la calle de Alemañ del mismo pueblo. Para su ajuste dirigirse en la misma casa.

Don Demetrio Fontanals y Don Francisco Quadrada, sócios de la razon social de Fontanals Llampallas y compañía, de la Habana, acaban de llegar á esta ciudad; y por ignorar el domicilio de varios de sus amigos residentes en la misma, tiene el gusto de ponerlo en conocimiento de todos, ofreciéndose á sus ordenes en su morada calle de Anunciavay n.º 28.

Se necesita un expendedor de periódicos para la venta ambulante que quiera ocuparse tambien en repartir entregas. Informar en esta imprenta.

INTERESANTE.

Estando preparando en Palma la publicacion de «La Agenda del Bufete y de las familias para el próximo año de 1873, expresamente arreglada con noticias de las islas Baleares y en particular de Mallorca,» se participa al público por si alguna persona desea suscribirse por uno ó mas ejemplares, la cual tendrá la ventaja de poder insertar gratis en dicha Agenda un anuncio.

Además para aumentarla entre las noticias que van al final y darle mas importancia de la mucha que ya goza en las Baleares, si persona alguna posee datos que crea de verdadero interés para los menorquines y tenga á bien facilitarlos á la posible brevedad, se procurará su insercion.

Para suscribirse y demás pueden verse con su corresponsal B. Sintés, en esta imprenta calle del Bastion, número 39, Mahon. 3

HISTORIA DE UNA MALETA.—Juguete cómico en un acto y en prosa, original de D. Emilio Mozo de Rosales.—Representado por primera vez en el teatro de la ALHAMBRA la noche del 43 Abril de 1872.

LOS LADRONES DEL BOSQUE.—Comedia en un acto y en verso, escrita por Don Emilio Mozo de Rosales.—Representada por vez primera en el teatro de la ALHAMBRA en la noche del 24 de abril de 1872.

Dichas producciones lo mismo que todas las de la misma Galería Dramática «El Teatro Cómico» se hallan exclusivamente de venta en Mahon calle del Bastion, 39, por su Representante D. B. Sintés.

MAHON: Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.